

ACTUS

Parlons de l'éducation populaire

Par Manon Schricke et Filipa Duarte Ferreira

Dans les évaluations des sessions de formation, on retrouve souvent ces paroles "j'ai aimé ce weekend j'y ai appris pleins de choses" ou encore "j'ai aimé partager avec d'autres jocistes". Les sessions de formation sont des moments forts pour les jocistes car ils s'y forment et partagent leur réalité : ils y font vivre l'éducation populaire !

En fait c'est quoi l'éducation populaire ?

L'éducation populaire est souvent abordée mais sans réellement être définie. Dans les intuitions de la JOC, on trouve cette définition :

"C'est une pratique qui a pour objectif de permettre la construction de la personne et du citoyen, et ce de façon collective par le partage d'expérience."

Autrement dit, c'est rendre possible à chaque personne d'avoir une éducation qui lui permet de sortir de l'éducation traditionnelle. A la JOC, on fait de l'éducation populaire depuis le début, c'est fondamental. On la met en pratique au travers des différentes formations, lors des sessions mais aussi en fédération. Cela passe par une pédagogie adaptée à l'actualité des jeunes et un langage approprié à tout le monde. On apprend aussi grâce aux débats et aux échanges où chaque jeune a sa place pour s'exprimer. L'enjeu est de mener l'action collective grâce aux échanges avec les personnes concernées. D'autres associations portent aussi l'éducation populaire, c'est le cas par exemple de l'ACE et du MRJC.

Et pourquoi on en fait en JOC ?

Dès le préambule de nos intuitions, nous affichons nos convictions : "La JOC est un mouvement d'Éducation populaire dont les jeunes eux-mêmes sont responsables. Son projet éducatif est fondé sur l'action et la responsabilisation. Lieu de rencontre et de formation, elle donne des clés aux jeunes pour mieux comprendre la société et le monde." En plus d'être responsable de notre mouvement, nous nous y formons mutuellement. Cela ne nous empêche pas de faire appel à des experts pour nous permettre d'aller plus loin mais le cœur de notre formation sur les fédérations, les régions et au niveau national se fait par le témoignage et le partage d'expérience. « Entre nous, par nous et pour nous » c'est ainsi que nous faisons vivre l'éducation populaire. Notre expérience et celle de nos copains sont légitimes et c'est à partir d'elles que nous nous organisons, donc nous formons pour mener l'action. La JOC est l'un des premiers mouvements où s'est vécue l'éducation populaire. Cela est lié à nos valeurs chrétiennes mais aussi ouvrières. En tant que chrétien, nous croyons en la valeur de chaque fils de Dieu et en tant que militant, nous voulons mieux pour nos vies. Alors, l'éducation populaire nous a servi à rendre cette dignité à chacun des jeunes qui nous ont rejoints.



FAIRE VIVRE L'ÉDUCATION POPULAIRE
pour les temps de fédérations en région.

CHACUN A DE LA VALEUR
Marie Immaculée, Mère de Jésus, nous apprend que le premier critère pour choisir le lieu de la culture est celui de la culture. C'est la culture qui nous rend humains, qui nous permet d'être humains.

IL N'Y A PAS DE SOUS-CULTURE
Ce qui est important, c'est pas d'être en haut ou en bas, mais d'être ensemble. On peut être en haut ou en bas, mais on est ensemble.

VIVRE L'ESPRIT CRITIQUE
L'important n'est pas de savoir ce qu'il faut faire, mais de savoir pourquoi. Il faut être capable d'interroger et de questionner.

UNIR LES PÉDAGOGES
Il n'y a pas de bonne pédagogie, il y a juste une pédagogie qui fonctionne. On apprend de nos erreurs et de celles des autres.

UTILISER DES RESSOURCES
On ne forme pas les jeunes, on les aide à se former. On leur donne des outils, on leur donne des ressources, on leur donne des moyens.



ÇA FOI Zone !



Par Léa Vintéjoux

Le 1er janvier 2023 c'est la journée Mondiale de la Paix. A cette occasion, le Pape François a pris la parole, voici un extrait. Tu peux aller le consulter en entier sur internet.

« Nous sommes appelés à relever les défis de notre monde, avec responsabilité et compassion. Nous devons [...] promouvoir des actions en faveur de la paix pour mettre fin aux conflits et aux guerres qui continuent à faire des victimes et à engendrer la pauvreté ; prendre soin, de manière concertée, de notre maison commune et mettre en œuvre des mesures claires et efficaces pour lutter contre le changement climatique ; [...] et garantir l'alimentation ainsi qu'un travail décent pour tous, en soutenant ceux qui n'ont pas même un salaire minimum et se trouvent en grande difficulté. [...] Ce n'est qu'en nous dépensant dans ces situations, avec un désir altruiste inspiré par l'amour infini et miséricordieux de Dieu, que nous pourrions construire un monde nouveau et contribuer à édifier le Royaume de Dieu qui est un Royaume d'amour, de justice et de paix. En partageant ces réflexions, je souhaite qu'au cours de la nouvelle année, nous puissions marcher ensemble en conservant précieusement ce que l'histoire peut nous apprendre. Je présente mes meilleurs vœux [...] à tous les hommes et femmes de bonne volonté, je leur souhaite de construire, jour après jour en arts de la paix, une bonne année ! Que Marie Immaculée, Mère de Jésus et Reine de la Paix, intercède pour nous et pour le monde entier. »

Rendez-vous sur les réseaux sociaux !

@JOC2FRANCE



Soutenu par **MINISTÈRE DE LA CULTURE**

ENSEMBLE, CONSTRUIRE UN MONDE JUSTE ET FRATERNEL

ZOOM SUR

Par Alexane Cottineau

Démarrer une nouvelle responsabilité en JOC

Aymeric, trésorier d'équipe sur la fédération de Bordeaux



Peux-tu te présenter ?

Je m'appelle Aymeric, j'ai 18 ans. Je suis au lycée, en BAC professionnel logistique, j'ai des stages et ça me plaît.

Depuis quand es-tu jociste ?

Je crois que ça fait deux ans, et depuis pas très longtemps, j'ai une équipe de révision de vie. Et je suis trésorier d'équipe depuis la rentrée de cette année. Je suis content d'être trésorier d'équipe, parce qu'il fallait que quelqu'un prenne la responsabilité et que j'aime bien le lien avec l'argent.

Tu es venu à la Session des Responsables du Mouvement en novembre, qu'est-ce que cela t'a apporté ?

J'ai appris plein de choses sur les responsabilités. Je connaissais l'adhésion mais pas forcément la cotisation. La cotisation, c'est quand on met de l'argent un peu tout le temps pour faire des actions dans l'équipe. Je ne savais pas non plus ce que c'était le Conseil de Conduite et de Formation (CCF), c'est une réunion avec les autres trésoriers et responsables d'équipes et les fédéraux et on peut parler de ce que l'on veut faire en fédération. Je vais demain au CCF de la fédération.

Les sessions, ça te permet de te former à ta responsabilité. J'étais content de rencontrer d'autres jeunes et il y avait de la bonne humeur. On a fait une super veillée, c'était bien.

En tant que trésorier d'équipe, de quoi as-tu envie cette année pour ton équipe ?

J'ai envie qu'on fasse des opérations financières, comme des ventes de gâteaux pendant les messes pour la caisse d'équipe pour mettre un peu d'argent et faire d'autres actions derrière.

Assez Zoné

JOC JEUNESSE OUVRIÈRE CHRÉTIENNE

N°214

JANV 2023



Bonne année et meilleurs vœux pour 2023 !

Qui dit nouvelle année dit nouveaux événements. Et en 2023, la JOC n'a pas prévu de se tourner les pouces !

Quoi de mieux pour commencer l'année que les Sessions de Formation des Jocistes ? La formation, c'est le pilier de la JOC ! Ainsi, tu es invité à rencontrer les copains de tout le secteur et à te former en février. C'est un fantastique moyen d'échanger et de partager ses expériences autour de sujets d'éducation populaire.

Juillet 2023 annonce le Rassemblement National des Militants. Intitulé « Terre à venir : unis pour le changement », ce sera l'occasion d'aborder le thème de la CNA, justice économique, sociale et écologique, lors d'ateliers collectifs, de débattre entre nous autour de ce thème et d'aboutir à des propositions pour mener toujours plus d'actions. Alors, à ton agenda (orange de la JOC bien sûr ;)) !

Chloé Corvée
Présidente Nationale

À LA JOC EN C'MOMENT

Par Chloé Corvée

Adhésion en JOC

Adhérer, c'est affirmer que nous faisons partie de la grande famille qu'est la JOC. Nous prouvons notre attachement à la JOC et à notre fédération. C'est un OUI à renouveler chaque année. Donc si ce n'est pas encore fait, remplis la carte d'adhésion qui est avec cet AsseZoné et donne-la à ta fédération avec les 5€.

Aller vers

Depuis décembre et jusqu'à avril 2023, faisons remplir l'enquête « Inégalités ? On en parle ! » à nos potes, nos cousins, tous les jeunes que nous rencontrons au collège, au lycée, au travail et même dans nos quartiers !

Pourquoi la faire remplir ? Parce que la voix de chaque jeune du milieu ouvrier et des quartiers populaires doit être entendue et portée.

Et puis, avec les résultats, on découvrira sur quoi on veut agir pour transformer la société !



SFJ

En février, nous nous retrouvons pour nous former avec tous les copains de notre secteur. Continuons de nous former à être acteur du mouvement et aux finances du mouvement. Que tu aies fait un seul temps JOC ou que tu sois en JOC depuis plusieurs années, cette session est faite pour toi ! Inscris-toi auprès de ta fédération et de ton permanent !



Chloé et Mérika, deux jeunes de la **fédération de l'Aisne**, ont animé le temps de démarrage le 3 décembre qui a permis de rejoindre 4 jeunes venant de l'ACE. Elles ont pu leur présenter davantage la JOC en témoignant de ce que la JOC représentait pour elles et présenter la nouvelle Campagne Nationale d'Action.



Diverses fédérations ont organisé des temps autour de Noël. **Les fédérations Saône & Loire et Vallée de la Saône** se sont rassemblées le 20 décembre pour fêter Noël ensemble. Durant ce temps, il leur était proposé de confectionner des cartes de vœux ou de regarder un film de Noël.



Venez, on va voyager dans le Secteur Nord-Est !

Par Laetitia Navarro

- Une quinzaine de jeunes de **Tourcoing** ont débuté un cheminement vers les sacrements. Ils ont fait leur demande le 12 novembre. Mailina partage : « C'est pour rejoindre le Seigneur et c'est une envie que j'ai depuis que j'ai intégré la JOC y'a deux ans. J'ai adoré voir mes amis de la JOC partir aussi vers la voie du Seigneur. J'ai aimé ce moment qu'on a passé tous ensemble »
- Iva et Yanal ont découvert la JOC lors d'une messe à **Lille**. Une présentation de la JOC a été faite durant la célébration. Grâce à cela, ils ont rejoint une équipe de RDV et sont devenus Responsable et Trésorier de leur équipe. Ils ont découvert davantage la JOC en venant se former à la Session des Responsables du Mouvement. On leur souhaite la bienvenue.

Diverses fédérations ont fait des opérations financières. Dès octobre, **la Somme** a commencé la vente des confitures pour financer les sessions de formations et les Cinés-Débat. **La Meuse** a fait des ventes sur 3 marchés de Noël différents tout en proposant de réfléchir à l'Avent grâce aux questions proposées par la JOC.



LA JEUNESSE, ÇA SE CULTIVE !

JEU

Par Jeanne Armenou

Puisque de beaux projets s'annoncent autour de la CNA, la pause jeu du mois de janvier t'invite à en retrouver les mots clés. À la fin de ta recherche, n'oublie pas de renseigner la phrase cachée sur les premières lignes de la grille !

C T A M P A T E R R E T G D T
N E N N A T I A O N A L E É N
D A C E T I L O M N R N L V E
P B Y E M Z K A P I I L R E M
A Z C H D E M A I L L O N L E
R I N E V A G E U C I C O O G
D I V S L U I N D D O Z I P A
O E R H X G Q H A K W S T P G
X E I M O N O C E H J O C E N
U Y V L G N D P C N C R A M E
O W O E C I T S U J U S U E R
U C Q F Q S X L N Y J E N N D
E L B A R U D P A H Q N A T M
E N V I R O N N E M E N T T B

Action
Avenir
Changement
Climat
Développement
Durable
Ecologie
Economie

Engagement
Environnement
Justice
Mailon
Social
Surconsommation
Terre

La phrase mystère :

,

Campeña Nacional d'Action
Réponse :

LIVRE



« TANT QUE LE CAFÉ EST ENCORE CHAUD »
Toshikazu Kawaguchi, 2021

Au cœur de Tokyo se trouve un petit café nommé le « Funiculi Funicula ». Si en apparence il n'a rien d'extraordinaire, une étrange rumeur circule dans les rues de la capitale japonaise. On raconte qu'il y serait possible de voyager dans le passé le temps d'un café chaud. Quatre femmes vont vivre cette aventure et comprendre l'importance de vivre le moment présent.

FILM



« TEMPÊTE »
CHRISTIAN DUGUAY, 2022
Au cinéma

Née à même le box d'un cheval de course, Zoé a bien l'intention de suivre les traces de son père en devenant Jockey. Mais un terrible accident va faire voler son rêve en éclat. Grâce à l'aide de ses proches et de sa pouliche Tempête, Zoé va faire preuve de résilience et de détermination jusqu'à accomplir l'impensable.

MUSIQUE



« SENTIMENTS »
Louane, 2022
Disponible en streaming

Louane revient avec son quatrième album « Sentiments ». Inspirée par sa propre histoire et celles de ses fans recueillies sur TikTok, la chanteuse française partage de forts sentiments à travers des mélodies douces et touchantes. Peurs, doutes et anxiété, mais aussi amour et envie d'avancer sont les émotions dépeintes dans cet album.